
第⼋讲 

神藉着圣灵启⽰祂的奥秘 

《以弗所书》是⼀卷相当深、相当⾼的书，也可以说，对没有信主的⼈不可以

讲，必须对已经信主、并且在灵⾥很通的⼈讲，就是圣灵能够在他⾥⾯给他帮助

的⼈，查考这卷书才容易明⽩。不过，「 神为爱祂的⼈所预备的，是眼睛未曾

看见，⽿朵未曾听见，⼈⼼也未曾想到的。」（林前⼆ 9）这属于 神奥秘的智

慧，因此我们解释这后半段的时候，需要求 神藉着悟性和启⽰的灵帮助我们，让

我们进⼊属天奥秘的解释。这不是⼀个⼩事情，保罗在《歌罗西书》曾要求弟兄

姊妹们为他祷告，我也有这样的要求，请你为我祷告。我们看歌罗西书第四章第

2 到 4 节，「你们要恒切祷告，在此儆醒感恩；也要为我们祷告，求 神给我们

开传道的门，能以讲基督的奥秘（我为此被捆锁），叫我按照所该说的话将这

奥秘发明出来。」讲解 神旨意的奥秘是⼀件很难的事情、是不容易的，需要在灵

⾥贯通、要在灵⾥接受启⽰，因为奥秘是 神圣灵的启⽰。 

我们看以弗所书第三章第 2到 6节，「谅必你们曾听见 神赐恩给我，将关切

你们的职份托付我，⽤启⽰使我知道福⾳的奥秘……」「福⾳的」这三个字在圣

经⾥标有⼩点，⼩点的意思就表⽰原⽂没有，因此这节圣经我们应当这样念，

「⽤启⽰使我知道奥秘，正如我以前略略写过的。你们念了，就能晓得我深知基

督的奥秘，这奥秘在以前的世代没有叫⼈知道，像如今藉着圣灵启⽰祂的圣使

徒和先知⼀样。这奥秘就是外邦⼈在基督耶稣⾥（我们不是犹太⼈，我们属于外

邦⼈），藉着福⾳，得以同为后嗣，同为⼀体（成为⼀个⾝体），同蒙应许。」

这奥秘是保罗那时候才藉着圣灵的启⽰懂的。以前的世代、以前的使徒们（像施

洗约翰）都不懂、不明⽩，教会是⼀个奥秘。 
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不信主的⼈不能领会 神的奥秘 

这奥秘不能够对不信主的⼈讲。我们看⼀段圣经，这⾥有警告、有警戒，在

哥林多前书第⼆章，这奥秘只能讲给已经信主的⼈、灵通了的⼈。「弟兄们，从

前我到你们那⾥去，并没有⽤⾼⾔⼤智对你们宣传 神的奥秘。」（林前⼆ 1）保

罗写《哥林多前后书》，他⼤概两次到过哥林多，他说「从前我到你们那⾥去，

从前不敢讲、没有⽤⾼⾔⼤智对你们宣传 神的奥秘。」那么，讲什么呢？讲耶稣

基督和祂的⼗字架。我们看第 2 到 5 节，「因为我曾定了主意，在你们中间不知

道别的，只知道耶稣基督并祂钉⼗字架。我在你们那⾥，又软弱，又惧怕，又

甚战兢。我说的话、讲的道，不是⽤智慧委婉的⾔语，乃是⽤圣灵和⼤能的明

证，叫你们的信不在乎⼈的智慧，只在乎 神的⼤能。」保罗到哥林多去，当时

他们还没有得救、还没有信耶稣、还没有被灵重⽣（灵不通），还活在⾁体的私

情邪欲⾥。那样的⼈就不能跟他讲 神的奥秘，因为他不能领会。我们读第 6 到 7

节，「然⽽，在完全的⼈中，我们也讲智慧。但不是这世上的智慧，也不是这世

上有权有位将要败亡之⼈的智慧。我们讲的，乃是从前所隐藏、  神奥秘的智

慧，就是  神在万世以前预定使我们得荣耀的。」奥秘是属于得荣耀，不是得救

恩；奥秘是在完全的⼈中才能讲的。 

什么叫「完全⼈」？ 

什么叫「完全的⼈」呢？我们查了《以弗所书》懂得什么叫「有盼望的

⼈」、「 神家⾥的⼈」、「法定继承⼈」、「新⼈」、「智慧⼈」、「刚强的

⼈」，这些我们都懂了。但圣经⾥还有⼀种说法是「完全的⼈」，「完全的⼈」

有两种，⼀种就是在⽣活上的完全，还有⼀种是讲到⽣命上的完全。⽐如， 神造

⼈是造了灵、魂、⾝体三部分。⼈的⾝体是物质构造的， 神让⼈藉着⾝体上的物

觉和 神所创造的万物接触，因此每个⼈⾝体上都有物觉，物觉就是视觉、听觉、

嗅觉、味觉、触觉。这五种知觉主要是与 神所创造的万物接触，叫作「物觉」。 

神将这种官能加在⼈的⾝体上，来接触 神所造的万物；我们必须⽤物觉与它们接

触。然⽽，⼈⾥边还有魂，魂是什么呢？魂是⼈的⾃我，叫作「⾃觉」，有思

想、情感、意志。⼈与⼈交往就是透过思想、感情、意志的交流，来沟通思想、

联络感情、切磋意志。当⼈的思想沟通了、感情交流了、志同道合了，就变成好
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朋友。⼈与⼈之间⼤概就是沟通思想、联络感情、切磋意志这三⽅⾯。假如，⼈

的思想不能沟通、感情不能交流、志不同道不合，不只于不能交朋友，还会打架

成为仇敌。⼈与⼈之间的接触是魂；魂的功能叫「⾃觉」，是⼈与⼈之间交往的

⼀个通道。 

但 神造⼈还有特别的⽤处， 神也造了⼈的灵，让⼈的灵跟 神接触。 神是

个灵，拜祂的必须⽤⼼灵和诚实拜祂（约四 24），⼈和 神接触，必须⽤灵。⼈

拜 神必须必恭必敬，诚诚实实，叫「诚则灵」；⼀个⼈必须要诚、要⽤⼼灵和诚

实来接触 神。但问题来了，⼈的灵被罪堵死了，物欲蒙蔽⼼灵。⼈的七情六欲、

酒⾊财⽓、功名利禄、声⾊利欲……⼈的罪多得不得了，把灵给堵住、堵死了，

⼈的灵跟 神不通了。正像创世记第六章第 3 节所说的，耶和华的灵不在⼈⾥头

了，为什么？这⾥有⼀个说法，我们来看第六章第 3 节，「耶和华说：『⼈既属

乎⾎⽓，我的灵就不永远住在他⾥⾯，然⽽他的⽇⼦还可到⼀百⼆⼗年。』」 

神的灵为什么不进来？第 5 节，「耶和华见⼈在地上罪恶很⼤，终⽇所思想的尽

都是恶，」⼈罪恶的思想、情欲，这些东西到了⼈的⼼⾥头，堵住了⼈的⼼灵。

圣经⾥还有⼀个说法叫「弄瞎了⼈的⼼眼」（林后四 4），⼈⼼⾥⾯灵的通道堵

住了， 神的灵就不能进来。所以，⼈本来有灵、魂、⾁体三样，结果灵堵死了，

死在过犯罪恶之中（弗⼆ 1），就是以弗所书第⼆章所说。 

⼈发⽣了问题，⼈的灵堵死了，⼈跟 神不通了。但邪灵却可以通，因为越污

秽的地⽅，邪灵越肯来。你的思想越是污秽，邪灵越是趁机⽽⼊，牠最是喜欢

了。但圣灵不⾏，圣灵喜欢⼲净，要打扫⼲净，祂才进来。假如，你的⼼⾥⾯总

是嫉妒纷争，又有淫乱的思想、贪财、害⼈的⼼……你这样的⼼正好适合邪灵。

所以，邪灵在悖逆之⼦⼼中运⾏（弗⼆ 2），这⼀运⾏变本加厉，本来⼈就放纵

⾁体的情欲，邪灵再来了，就更迷信、有更多坏主意，⼈就越来越坏。邪灵侵占

了⼈以后，⼈就变本加厉。本来⼈属乎⾎⽓，所思想的尽是恶，放纵⾁体的情

欲，灵不在⾥头了，等邪灵再去侵占以后，更不得了，就更抵挡 神了。 

今天有⼀种⼈是圣灵不在⾥边、 神的灵不在⾥边，他的灵死在过犯罪恶之

中，灵被罪恶过犯堵死了。可这样的⼈有时候还有⼀点良⼼，他虽然有⾎⽓、有

⾁体和魂的活动，他也还有⼀点灵。有⼀点灵的意思是什么？「⼀灵不昧」，就

是说他的灵好⽐⼀个装⾹⽔的瓶⼦，⾹⽔虽然⽤光了，可瓶⼦还久久地留着⾹
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味，你闻着还是很⾹，这就是所谓⼈的良⼼。 神的灵虽然不住在⾥头，但⼈的⾥

边还点良知、良能，还有点⾹味，像恻隐之⼼、正义之感……但虽有这些东西在

⾥边，也控制不了⾁体的情欲、私欲。有些⼈的魂还是很清明的，有时候⾁体的

情欲还可以控制住，像古时的圣⼈贤者就做这功夫，叫「克⼰复礼」。他们要涵

养、要羞耻、要正⼼诚意，他们还有这么⼀点思想。但等到邪灵进来，就不得

了，要跟 神做对，拜偶像、拜些虚假的东西、拜万物……放纵⾁体的情欲，变本

加厉。 

凡是灵不通的⼈，就叫「不完全的⼈」。等到我们信了主，我们的灵活了、

与 神通了，⼈的灵、魂、体都恢复正常的功能——⾁体和万物接触、魂和⼈接

触、灵和 神接触，这三样都正常了，在⽣命中这就叫⼀个「完全的⼈」。那么，

在⽣活中，若是能勒住⼜、不乱说话，他就是完全⼈、是⽣活中的完全⼈（雅三

2）。我们现在没有法⼦详细讲，关于完全⼈是另外⼀个题⽬了。 

完全⼈才能明⽩ 神旨意的奥秘 

我就说明，⼀个灵活过来的⼈，⼀个灵、魂、体都正常的⼈，我们就可以开

始讲智慧，因为他的灵活了，就能懂属灵的事。我们再念哥林多前书第⼆章第 7

节，「我们讲的，乃是从前所隐藏、 神奥秘的智慧，就是 神在万世以前预定使

我们得荣耀的。这智慧世上有权有位的⼈没有⼀个知道的，他们若知道，就不

把荣耀的主钉在⼗字架上了。」（林前⼆ 7～8）地上有权有位的⼈，他们属世的

智慧不能理解耶稣基督来拯救⼈的这件事情，他们没有法⼦懂。第 9 节就开始说

明，为什么灵活了的⼈、完全⼈，我们才能讲这事，「如经上所记：『  神为爱

祂的⼈所预备的，是眼睛未曾看见，⽿朵未曾听见，⼈⼼也未曾想到的。』只

有  神藉着圣灵向我们显明了……」他的灵通了，他有灵，这些看不见的、听不

到的、想不出来的，超乎⼈所想、属天、灵界的事，只有 神藉着圣灵向我们显明

了。为什么呢？底下就说了理由，「因为圣灵参透万事，就是  神深奥的事也参

透了。」（林前⼆ 10）底下还做了个⽐喻，「除了在⼈⾥头的灵，谁知道⼈的

事？像这样，除了 神的灵，也没有⼈知道 神的事。」（林前⼆ 11）你必须让灵

重⽣，灵活过来才能讲这些属灵的奥秘、这些万世以前 神所定规的事。 
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底下第 12节又说，「我们所领受的，并不是世上的灵（不是那些邪灵、不是

那些属世的灵），乃是从 神来的灵，叫我们能知道 神开恩赐给我们的事。」这

灵是来启⽰我们的。所以，今天若有⼈说被圣灵充满了，就在地上打滚、唱歌、

胡闹、精神异常。其实圣灵不做这些事。圣灵岂是让你胡闹吗？圣灵是启⽰ 神旨

意的奥秘。若⼀个⼈说他有圣灵，他应当懂得 神旨意的奥秘，不应当胡闹。那种

都是精神的发泄，根本是⼀种催眠术、⼀种群众催眠术，没有什么价值。假如他

有灵，灵是什么？圣灵要把 神的爱浇灌在⼈⾥⾯（罗五 5），他⼀定更爱⼈，满

了爱⼼，能够爱⼈、能够饶恕⼈。有很多⼈说他们被圣灵充满，却嫉妒得不得

了。假如，你不跟他⼀起去充满，他就会骂你，说你没得救，这就证明他充满的

不是圣灵。圣灵是更爱⼈，圣灵的⼼岂能那么狭窄？圣灵是宽⼤的，圣灵是 神、

是三位⼀体的 神（的其中⼀位）。假如祂要充满你，你⼀定就有能⼒、有启⽰，

眼睛就⼀定可以看见 神的荣光、明⽩ 神旨意的奥秘，也更有爱⼼、多结果⼦，

对不对？圣灵的果⼦结得更多，就更谦卑、不会骄傲。凡是有骄傲的，都不是圣

灵，那是邪灵。因为撒但从起初就骄傲，牠要与⾄上者同等，牠要坐在⾄⾼者的

上边，在北⽅的极处（赛⼗四 13），那是撒但的灵。弟兄姊妹们，⼀定要辨别诸

灵。 

神的灵来做什么呢？是叫我们知道  神开恩赐给我们的事。我们领受  神的

灵， 神的灵⼀定教导我们，让我们⼼⾥的眼睛打开，看见基督的荣耀， 神的荣

光反射在基督⾝上，让我们看见属天的荣耀。 神的灵来了，不是让我们乱闹⼀

通，天天闹⼀闹就完了， 神的灵不是做这事的。 神的灵是来指教我们，你看第

13节说，「并且我们讲说这些事，不是⽤⼈智慧所指教的⾔语，乃是⽤圣灵所指

教的⾔语，将属灵的话解释属灵的事。」⼩字说得更好，「将属灵的事讲与属灵

的⼈。」各位你看多清楚。所以 神讲奥秘有⼀个规定，在属⾎⽓的⼈，他的灵不

通，是属⾎⽓的，就不可以跟这个⼈讲奥秘的事，为什么？我们再看第 14 到 15

节，「然⽽，属⾎⽓的⼈不领会 神圣灵的事，反倒以为愚拙，并且不能知道，

因为这些事惟有属灵的⼈才能看透。属灵的⼈能看透万事，却没有⼀⼈能看透

了他。」这就是我们必须要成为⼀个完全⼈，我们才能讲 神旨意的奥秘。 
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神旨意的奥秘 

神旨意的奥秘是什么呢？我们上⼀个节⽬曾经查过， 神就是要建⽴教会，教

会是基督的⾝体，基督作教会的头，教会是祂的⾝体，万有都要服在教会以下。

当教会为耶稣基督统管万有的时候，基督充满在教会⾥，祂就充满在每个肢体

⾥，教会就成为祂宇宙中的执政团，这就是 神旨意的奥秘。 

这奥秘在以弗所书第⼀章就说了，我再念⼏处圣经，你可以看得很清楚，

「因此，我既听见你们信从主耶稣，亲爱众圣徒，就为你们不住地感谢 神，祷

告的时候，常提到你们，求我们主耶稣基督的 神，荣耀的⽗，将那赐⼈智慧和

启⽰的灵赏给你们，使你们真知道祂。」（弗⼀ 15～17）我们查 神旨意的奥秘，

是要对 神有更清楚地认识，真知道祂。因为知道 神是很不容易的， 神太⼤、太

丰满，我们这样⼀个渺⼩的⼈，这样⼀个迟钝的、⼩⼩的头脑怎么能够去明⽩ 神

呢？很难。但 神给我们智慧和启⽰的灵就能明⽩，「并且照明你们⼼中的眼睛

……」 神⽤圣灵启⽰我们，把我们的眼睛打开，「使你们知道祂的恩召有何等

指望……」「何等」是⼀个特别的形容词，不得了！ 神让我们将来到宇宙中参加

祂的执政团。我们这个渺⼩的⼈将来要去管这么⼤的⼀个宇宙，不得了，这是何

等的指望！祂的恩召有何等指望。并且「……祂在圣徒中得的基业有何等丰盛的

荣耀；」（弗⼀ 18）何等丰盛的荣耀，⾮⾔语所能形容，将来我们到荣耀⾥，我

们与 神同享永远的荣耀，真不知有多么了不起！ 

弟兄姊妹们，⼀个基督徒信了主，只知道得救，灵魂上天堂，礼拜天做做礼

拜，得⼀个⼼安。再深⼊⼀点说，得⼀个保障， 神保佑我们，让我们家⾥平安、

让我们⼉⼥读书顺遂，让我们⽣意发达、发财……这种思想实在是太幼稚。实在

是不明⽩ 神旨意的奥秘，这跟信其他⼀般的宗教差不多，跟拜菩萨差不多。我们

有何等荣耀的盼望，有何等⼤的指望，这恩召不得了！让我们将来在诸天⾥、在

新天新地⾥，与 神⼀同统管万有，执政掌权，这是何等⼤的⼀个事情。 

「并知道祂向我们这信的⼈所显的能⼒是何等浩⼤，就是照祂在基督⾝上所

运⾏的⼤能⼤⼒……」（弗⼀ 19～20）弟兄姊妹们，你要信 神，你越信， 神运

⾏的能⼒越⼤。当然，若从我们这⽅⾯看，没门⼉，对不对？北⽅话叫没门⼉，

什么意思？绝对办不到。我们这样⼀个⼈还去管理万有、统管万有，还去在天上
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执政掌权？这是不可能的⼀件事情。尤其有些⽼年⼈、⽼太太们，我就遇见过这

样的⽼姊妹，她的⽛齿没有了，她听我讲这个道，散会以后就问说，「刘弟兄，

像我这个样⼦还能统管万有吗？」她就⽤这样的声⾳，我笑得要命，因为什么？

因为她说她不能，她说「我不能」。我们是不能，但只要我们有信⼼，我们信得

过  神，  神能照着祂运⾏在基督⾝上的⼤能⼤⼒来成就⼀切，超过我们所求所

想。所以，弟兄姊妹们，你要知道这不是我们能，我们什么都不能，我们只需要

死——与基督同死，让基督在我们⾥头活着，让 神复活的⼤能在我们⾥头运⾏，

祂能够成就⼀切，超过所求所想的。所以，将来到荣耀⾥去，与主⼀同执政掌

权、⼀同统管万有，叫万有服在我们的脚下，这是绝对可能的。 

今天我就把荣耀的异象摆在弟兄姊妹⾯前，这是历世历代所隐藏的奥秘，这

是圣灵启⽰给圣使徒和先知们的。若没有启⽰是不能懂的，若没有重⽣的⼈也不

能领会，反倒以为愚拙。今天我们查经查到 神的异象，盼望⼤家都能领受。 


